

Manantiales de la Torá

*Una recolección de
pensamientos del
Rabino Elimelej
Biderman Shlit"á*

Toledot

MANANTIALES de la TORÁ

INFORMACIÓN DE CONTACTO

Mail@manantialesdelatora.com
7184848136

Recíbelo gratis en tu E-mail semanal

¡SUSCRÍBETE HOY!

Lashon Hakodesh

באר הפרשה

subscribe+subscribe@beerhaparsha.com

Inglés

Torah Wellsprings

Torah+subscribe@torahwellsprings.com

Yidish

דער פרשה קוואל

yiddish+subscribe@derparshakval.com

Español

Manantiales de la Torá

info+subscribe@manantialesdelatora.com

Francés

Au Puits de La Paracha

info+subscribe@aupuitsdelaparacha.com

Italiano

Le Sorgenti della Torah

info+subscribe@lesorgentidellatorah.com

Ruso

Колодец Торы

info+subscribe@kolodetztory.com



OFICINA EN U.S.A Majon Beer Emunah
1630 50th St, Brooklyn NY 11204
718.484.8136

OFICINA EN ERETZ ISRAEL

מכון באר האמונה
רח' דובב מישרים 4/2
עיה"ק ירושלים תובב"א
025 688 040

יו"ל ע"י מכון באר אמונה

COPYRIGHT 2024 כל הזכויות שמורות

La duplicación de este folleto en cualquier tipo de formato para la venta o marketing, sin el permiso escrito de Majon Beer Emunah, es en contra de la Halajá y la ley.

Manantiales de la Torá

Toledot

Como recibir las Berajot de Hashem

El Pasuk dice (26, 5) *ואברכה... עקב אשר שמע* *te bendeciré...porque oyó Abraham mi voz, y guardó mis preceptos, mis mandamientos, mis estatutos y mis leyes..* El Seforno señala que Hashem no bendijo a Ytzjak en su propio mérito. Fue bendecido por el mérito de Abraham Avinu.

Más adelante, Yitzjak fue bendecido por su propio mérito, pero inicialmente lo fue en el de Abraham.

Entonces, ¿qué mérito tenía Abraham que Yitzjak no tenía y por qué Yitzjak podía recibir las bendiciones en el mérito de Abraham?

La Torá nos dice que Hashem bendijo a Abraham porque *וישמור משמרת* *Mis prevenciones*. El Seforno explica que *וישמור משמרת* significa que Abraham cumplió las Mitzvot que eran muy especiales a los ojos de Hashem. las acciones que Hashem mismo hace. Esto se refiere a los actos de Jesed y atraer a la gente más cerca a Boré Olám. Citaremos las palabras del Seforno: *עושה תמיד המשמרת המיוחדת לי שהיא לגמול חסד כאמרו כל אורחות ה' חסד ואמת ולהורות חטאים בדרך וזה עושה כאשר קרא בשם ה' hizo el servicio que Yo hago que es hacer Jesed y enseñar a los pecadores el camino correcto.*

Abraham cumplió estas Mitzvot y esto causó que tenga mucha bendición.

Aunque Itzjak también hacía actos bondadosos, no enseñaba a otros los caminos de Hashem, al menos en este punto de su vida. Por eso no recibió la bendición de Hashem por su propio mérito, sino en el de Abraham Avinu. Cada tzadik sirve a Boré Olám a su manera; sin embargo, como Ytzjak no enseñaba a otros la Emuna, no pudo recibir las Berajot por su propio mérito.

Unos Pesukim más adelante la Torá nos dice *ויבן שם מזבח ויקרא בשם ה'* *y construyó ahí un altar y llamó en el nombre de Hashem*. Aquí fue cuando Ytzjak comenzó a enseñar a otros acerca de Boré Olám.

Avimelej dijo a Ytzjak (26, 2) *אתה עתה ברוך ה'* *ahora tu eres bendito de Hashem*. El Seforno explica que ahora Ytzjak recibió las Berajot de Hashem por su propio mérito. Estaba ocupado haciendo Jesed y enseñando a la gente acerca de Hashem. A causa de estas Mitzvot pudo recibir las Berajot de Hashem en su propio mérito.

Yaakob Avinu solía enseñar a otros acerca de Boré Olám y por eso merecía las berajot en su propio mérito. El Seforno explica que, desde su juventud, Yaakob solía pasar el tiempo en las carpas de Torá, enseñando a la gente acerca de Boré Olám, especialmente cuando estaba en la yeshiva de Shem y Ever, ya que todo aquel que buscaba Boré Olám en aquellos tiempos iba a la Yeshiba de Shem y Ever.

El Seforno señala que, después de que Ytzjak construyera un Mizbeaj, Hashem lo bendijo en su propio mérito y su vida mejoró. Tal y como vemos, los celos y disputas de los Pelishtim no comenzaron hasta después de las Berajot.

Para ilustrar lo que Yitzjak tuvo que atravesar para poder recibir las berajot en su propio mérito, podemos mencionar la historia de los pozos de agua.

De los Pesukim vemos que los Pelishtim estaban celosos de él y taparon todos los pozos de agua que Abraham había cavado. De hecho, Avimelej, el rey de Guerar dijo a Ytzjak, vete de aquí, ya que eres mucho más poderoso que nosotros.

Pero todo cambió cuando Hashem le dio las berajot en su propio mérito. Ya no sufrió

más por parte de sus vecinos. Cuando comenzó a invocar el nombre de Hashem y a enseñar a la gente acerca de Boré Olám, Avimelej, que lo había echado, vino a hacer la paz con él.

Vemos de aquí la importancia de hacer actos bondadosos y enseñar a la gente acerca de Boré Olám. Es por estas dos acciones que Hashem bendijo a los Abot.

Cada uno, a su manera, puede dedicarse a estas acciones, que serán un gran mérito para recibir las berajot de Boré Olám.

Enseñando Emuná

Cuando enseñamos acerca de la Emuná, recibimos las Berajot de Hashem.

Abraham Avinu cuando realizaba Ajnasat Orjim, solía decir a sus visitas, ¿piensas que has comido mi comida? No me agradezcas, debes agradecer a Aquel que ha creado el mundo y te dio de comer. Así Abraham enseñaba a la gente acerca de Boré Olám.

El Rambam escribe: Abraham anunció que hay solamente un D-s y todos deben servirlo. Centenas de miles de personas comenzaron a seguirlo y plantó en sus corazones la verdad, hasta que llegó a Eretz Israel y ahí también siguió enseñando acerca de Hashem.

Hashem ama a aquellos que enseñan a otros confiar en Hashem y seguir sus caminos. Por lo tanto, ser un Melamed (maestro) es un gran privilegio, dado que es una oportunidad para educar a los jóvenes a la Emuná y seguir el camino de Hashem. Pero a la misma vez, es una gran responsabilidad.

El Bal Hatanya contrató un maestro para que estudie con su hijo Dov Ber que eventualmente se convirtió en el Miteler Rebe. El Bal Hatanya dijo al Melamed: debes saber que estás haciendo מלאכת ה' servicio Divino y esto es דיני נפשות, un asunto de vida y muerte, ya que la vida espiritual de tus alumnos está en tus manos y la vida espiritual es más espiritual que la vida material. Si

haces tu servicio bien y recibirás crédito por todas las buenas acciones que ellos hacen y las acciones de sus nietos y bisnietos para la eternidad. Pero si no enseñas bien, el fracaso de los niños es por tu culpa.

Todo depende de ti. Piensa acerca de esto antes de comenzar a enseñar y Hashem te ayudará formar y establecer buenos alumnos. Tu porción será junta a la porción de los grandes Tzadikim.

Los padres también tienen un mérito inmenso al educar a los hijos con Emuná y seguir el camino de Hashem. Pero a la misma vez tienen una responsabilidad muy grande. Deben saber que todo está en sus manos. Si educan a sus hijos bien, serán recompensados con éxito de sus hijos y el éxito de las generaciones siguientes. Pero si son negligentes, ellos serán los responsables.

Hashem ordenó a Moshe nombrar a Yehoshua como su sucesor. Tal como Rashi explica acerca del Pasuk קח את יהושע, *toma a Yehoshua*, toma a Yehoshua con palabras al decirle, אשריך שזכית להרוג בניו של מקום, *¡Eres afortunado que tienes el mérito de dirigir los hijos de Hashem!*

R' Shlomke de Zvhil zt"l dijo que una voz Celestial anuncia estas palabras cada día. אשריך שזכית להרוג בניו של מקום, *¡Eres afortunado que tienes el mérito de dirigir los hijos de Hashem!*

Podemos añadir que esta voz Celestial también dice a los padres אשריך שזכית להרוג בניו של מקום, *¡Eres afortunado que tienes el mérito de dirigir los hijos de Hashem!*

R' Shlomke de Zhvil zt"l dijo, cada Mitzvá realizada en Shabat equivale a quinientas Mitzvot durante la semana. Una página de Guemará estudiada en Shabat equivale a quinientas páginas estudiadas durante la semana. Un capítulo de Tehilim recitado en Shabat equivale a quinientos capítulos recitados durante la semana.

Derivamos de aquí que cantar un Zemer en Shabat, es equivalente a cantar quinientas Zemirots durante la semana. Aún más, si uno canta por una hora en Shabat, es como si ha

cantado por quinientas horas durante la semana.

Un antídoto contra el Yetzer Hará es cantar canciones a Boré Olám. La alegría e inspiración de un *Nigun* (canción) supera la lujuria del Gashmyiut (materialismo). Cantar con los hijos durante Shabat es influencia quinientas veces más que un día de semana.

Entonces, canta con tu familia y muestrales la alegría del Yidishkayit.

R' Yonatan Jever, el yerno del Mashgiaj R' Dov Yaffa zt"l, relato que un Shabat a la mañana durante Pesuke D'zimra escuchó como dos niños pretendían que estaban estudiando Guemará. Estaban sentados en frente de dos Guemarot y decían con el tono de la Guemará.

Un niño dijo אסור, אסור, אסור (prohibido, prohibido, prohibido). El otro chico preguntó אסור, אסור, אסור? El primer niño con excitación respondió אסור, אסור, אסור!

Aquella semana, R' Yonatan comió en lo de su suegro R' Dov Yafa y repitió esta anécdota para ofrecer su opinión.

Sin embargo, cuando R' Dov escuchó esta historia, visiblemente enojado. Se paró y dijo, debo ir y hablar con el papá.

Su esposa y el resto de la familia trataron de persuadirlo, explicaron son solamente niños pequeños, pero R' Dov no se calmó.

Su esposa le dijo, pero si vas ahora, en la mitad de su Seudá, estará sorprendido. Si piensas que es necesario hablarle, sería mejor postergarlo para más tarde.

R' Dov aceptó su consejo.

Más tarde, R' Dov se encontró con el papá y le explico que los niños no deben pensar que el Yidishkayit es algo אסור, אסור, אסור, que todo está prohibido. Debe asociar el Yidishkayit como algo dulce y alegre. Al tener sentimientos negativos o amargos, puede terminar en consecuencias terribles.

El papá no tomó el consejo de R' Dov seriamente. Eventualmente, ambos chicos se desviaron del camino de la Torá.

Se cuenta un Mashal acerca de un almacenero en una pequeña aldea que muchas veces se enojaba y a veces gritaba a sus clientes. No temía que los clientes no regresarán a su tienda, ya que esta era la única tienda en toda la aldea. Pero después de un tiempo, otro almacén abrió en aquella pequeña aldea. Ahora se cuidada en la manera en la cual hablaba con sus clientes, ya que sabía que si sus clientes se insultan, irán al otro almacén.

El Nimshal (moraleja) es, hoy en día, si los padres no muestran cariño y en vez se enojan y gritan, quizás los hijos decidirán ir a otro lugar a buscar serenidad en otro lugar, fuera de su hogar. Es por esto que debemos ser cuidadosos y mostrar a nuestros hijos que siempre son amados, queridos y respetados por lo que son.

Límites

La Torá (25, 27) dice ויהי עשו איש יודע ציד איש שדה ויעקב איש תם יושב אהלים, *y Esab fue un cazador, un hombre de campo; y Yaakob fue una persona integra que habitaba en las carpas.*

La diferencia entre el campo y las carpas es que el campo no tiene ningún límite, mientras que las carpas tienen límites y bordes.

Esto describe la diferencia entre Yaakob y Esab. Esab no quería límites. Quería sentirse como alguien libre que puede hacer lo que desea cuando y en donde desea. Yaakob Avinu tenía límites.

Esab era איש ציד y Rashi explica que sabía engañar a su papá. Solía preguntar a su papá ¿Cómo se saca Maser (un diezmo) de la sal y de la paja? Ytjzak pensaba que era cuidadoso con las Mitzvot.

Por el otro lado, Yaakob era llamado un איש תם y Rashi explica, alguien que no era tan astuto. Alguien que trataba de no engañar a la gente se llama un תם.

Los comentaristas explican que Yaakob se llamaba איש תם, implicando que él estaba en control de su *Temimut*. Cuando era necesario, era muy astuto. Tal como dijo a Rajel, si Laban viene a engañarme, soy su hermano engañador. Sin embargo, esto no era el estilo de vida que deseaba. Deseaba vivir con simpleza y sinceridad en las carpas de la Torá.

También Noaj era llamado un תם, tal como el Pasuk dice (6, 9) נח איש צדיק תמים, *Noaj era un Tzadik integro*. Pero cuando la Torá menciona el diluvio, es llamado צדיק, la Torá no menciona el título de תמים.

Podemos decir que en los tiempos del Mabul, Noaj ya no era más un Tamim. El mundo estaba lleno con idolatría, robos y adulterio. Noaj tenía que saber lo que ocurría en el mundo para poder protegerse y proteger a su familia de las influencias negativas.

Cuando una generación es muy corrupta, uno debe actuar y ser muy inteligente, para que él y su familia no se hundan e influencien en sus caminos.

En nuestra generación, hay mucha gente simple, תמימים, que solamente desea Torá y Mitzvot. No saben que es el Internet ni siquiera quieren saber.

Esta virtud es una manera de *Temimut*, pero cuando tienes hijos, no puedes ser ingenuo. Debes saber lo que está ocurriendo, los peligros y las advertencias y en lo que debes tomar cuidado. La persona debe ser un איש תמים, estar en control de su *Temimut* y saber cuando debe ser inteligente y astuto para proteger a su familia.

Creciendo de los desafíos

La Torá nos dice que Ytzjak cavó manantiales. Cuando los Pelishtim vinieron y reclamaron la propiedad de los manantiales, los sirvientes de Ytzjak cavaron otro aljibe. Esto ocurrió tres veces hasta que luego de la tercera vez, hubo paz. Nadie lo molestó y por lo tanto, Ytzjak llamó aquel manantial

רחובות, porque רחובות - כי עתה הרחיב ה' לנו ופרינו בארץ - *pues ahora nos ha concedido un lugar extenso Hashem y seremos fructíferos en la tierra.*

Por lo tanto, quedamos sorprendidos al ver el siguiente Pasuk que dice ויעל משם באר - *y [Ytzjak] subió de ahí a Beer Sheva.* Finalmente encontró un lugar con agua con tranquilidad y paz y finalmente pueden tener prosperidad y riquezas, ¿entonces por qué se mudó?

R' Shimon Schwab zt"l explica que Ytzjak siempre quería recordarse de Boré Olám. Por lo tanto, apreciaba los desafíos, ya que ellos son una oportunidad para dirigirse a Boré Olám con Tefilá y Bitajon.

Cuando todo estaba en paz y no había desafíos en su vida, quería mudarse.

El siguiente Pasuk dice que Hashem lo bendijo, tal como dice וירא אליו ה' בלילה ההוא ויאמר... אל תירא כי אתך אנכי וברכתך והרביתי את זרעך בעבור... - *Hashem apareció a Ytzjak aquella noche y le dijo, no temas porque estaré contigo y te bendeciré y aumentare tu descendencia en el mérito de Abraham mi siervo.* R' Schwab explica que Ytzjak recibió esta bendición porque buscó oportunidades para conectar su corazón con Hashem.

Ytzjak bendijo a Yaakob ויתן לך אלקים - *Hashem te dará.*

La letra ו de la palabra ויתן está de más. Rashi explica que la "y Él te dará" implica que ויתן ויהזור ויתן - *Hashem te dará y volverá a darte otra vez.* Si la abundancia se termina, volverá otra vez a darte.

¿Por qué era necesario que Hashem de una vez y otra vez? ¿Por qué Hashem no puede dar todo de una vez suficiente para todas las necesidades de Yaakob?

Tzadikim explicaron que la bendición de ויתן ויהזור ויתן significa que siempre le faltará a Yaakob y siempre necesitará más. Esto es una bendición, ya que lo forzará a continuamente elevar sus ojos al Cielo.

Ytzjak dijo a Yaakob אוררך אאור ומברךך ברוך, *los que te maldicen maldeciré y los que te bendicen, bendeciré*. Los que maldicen son mencionados primero, antes de los que bendicen. Rashi explica, pues para los Tzadikim los que los maldicen y los hacen sufrir preceden a aquellos que los bendicen.

Del Dibre Israel de Modzhitz zt"l preguntó ¿por qué hay gente que maldice a los Tzadikim?

El Dibre Israel pregunta otra pregunta similar, el Pasuk dice (Tehilim 109, 28) יקללו המה (109, 28) ואתה תברך, *ellos te maldecirán y tu los bendecirás*.

Parece como si deseamos que los gentiles nos maldigan ¿por qué?

La respuesta es, es bueno para los Tzadikim atravesar sufrimientos y maldiciones de los Reshaím, dado que Boré Olám les dará vuelta y se transformarán en grandes Jasadim para el pueblo judío. Al atravesar dificultades, eventualmente se transforman en bondades. Tal como el Pasuk dice אך טוב וחסד ירדפוני כל ימי חיי, *"solamente bien y bondades me persigan todos los días de mi vida"*. El rey David está implicando que el resultado de ירדפוני, persecuciones, es אך טוב וחסד, solamente las bondades y el bien.